

Notas interesantes.

Mucho temíamos que la noticia de que Bernardo Reyes iba a ser nombrado Gobernador de Jalisco, fuera recibida en ese Estado con la indiferencia de muerte que caracteriza en estos tiempos a la generalidad de nuestro pueblo.

Un bravo y bien escrito colega, "La Reforma," de Guadalajara, que pocos números ha necesitado para prestigiar como honrado y viril, ha dado la voz de alarma, y está excitando al pueblo jalisciense para que no tolere que la Dictadura, de un modo caprichoso y antilegal, le imponga como gobernante al manchado autor de los asesinatos del 2 de Abril en Monterrey.

Si alguien desea conocer el interesante semanario de que hablamos, puede dirigirse al Sr. D. Victor Manuel Ruiz.—Apartado 347.—Guadalajara, Jal.

El enérgico liberal D. Miguel Borrego (h), hizo al cetino Juan Pedro Didapp el honor de contestarle algunas sandeces con que ese politicastro pretendía atacar á la oposición de Coahuila. El Sr. Borrego, como era natural en un hombre honrado, trató á la Dictadura como ésta se merece, y Didapp, que es un ejemplo de serviles, sólo esa circunstancia tuvo en cuenta al contestar al Sr. Borrego, por lo que, desatendiendo de los argumentos de este señor, se concretó á reprocharle que no fuera servil, y lo acusó con el Dictador, como acusó á toda la oposición, de atreimiento, de grosería, de falta de respeto al Antócerata, á quien los abyectos consideran intocable.

Tal recurso, apenas tolerable en una chiquilla medrosa, no concuerda con las apariencias masculinas del rufán cardenista. Los liberales deberlan dejar de discutir con ese badulaque, pues no merece raznes, sino latigazos, un lacayo que sobre ser imbecil, es cobardo.

El Sr. V. P. Moreno, de Cuatro Vetas.—San Carlos, Tam., desea hacer saber á sus amigos de San Pedro, Coah., que el día de las elecciones estará con ellos.

La Patria, el más inmundo y el más despreciado de los papeles gubernistas, pues apenas tra 300 ejemplares que se reparten en las Oficinas del Gobierno, nos dedica algunas injurias con motivo de nuestros ataques al clerical y ladrón Gobernador de Zacatecas, Eduardo G. Pankhurst. Ni el elogio ni el reproche significan nada para quien conoce e e pasquin, pues unos y otros los propina á quien se los paga y no á quien se los merece. No hace mucho que "La Patria" atacaba á Pankhurst para obligarlo á que le comprara su silencio; así lo hizo Pankhurst y hoy "La Patria" defiende á ese rapaz. Atacaba "La Patria" al Gobierno de Yucatán, a penas recibió una subvención miserable, cambió de opiniones y hoy adula furiosamente á Molina y demás esclavistas. Cuando Ramón Corral era Gobernador de Sonora, "La Patria" lo atacó y al mismo tiempo Ireneo Paz, Director del papasal, dirigió al hoy Vicepresidente una carta en que le ofrecía dejar de atacarlo por determinada subvención. Corral publicó la carta, y el mercantilismo y la desvergüenza de Paz se hicieron proverbiales. Por último; el mismo Paz era uno de los mejores amigos del Gral. Ignacio Martínez, y no obstante que Porfirio Díaz asesinó á dicho General, el amigo y compañero de Paz, este bellaco es hoy uno de tantos limpiabotas del ensangrentado Dictador.

Después de lo expuesto, ya se comprenderá qué alcance ó qué significación pueden tener para nosotros las opiniones de "La Patria." El 21 de Marzo próximo pasado, y sin que tomara ninguna participación el elemento oficial, quedó organizado en Bacoachi, Son., por los liberales independientes, el Comité "Benito Juárez," que se propone celebrar el Centenario del Gran Reformador, inaugurando en ese pueblo un monumento conmemorativo. El buen resultado de los trabajos emprendidos hace esperar que el proyecto se realizará, cambiando á Bacoachi la honra de ser el primer pueblo en Sonora que tenga una estatua del insigne Bene-

mérito. Felicitamos cordialmente á los miembros del Comité.

En Huertamo, Mich., se publica un periódico con el nombre femenino de "Miñón." En el No. 2 del papasalillo se encuentran dos artículos contradictorios: en uno se hace pasar "Miñón" por liberal, mostrándose admirador de Juárez, y en otro se presenta el mismo quincenal como un lacayo sin dignidad. El Despertador Michoacano dijo que en Huertamo se habían organizado Clubs opositoristas al Gobierno, y "Miñón," para desmentir esa noticia hace alarde de su abyección, y proclama, como si á honra lo tuviera, que en Huertamo nunca se ha hecho ni se hará oposición al Gobierno.

Ya que ese papasalillo rastrero está tan á gusto bajo la tiranía del corrupto Aristeo Mercado, debía abstenerse de pronunciar el nombre de Juárez, que fué enemigo de los déspotas, pues los lacayos como "Miñón," ofenden á los Libertadores cuando pretenden ensalzarlos con sus manchados labios.

El Sr. Anselmo González, de Durango, que se mantiene de la elaboración de dulces, recibe de una casa de Chicago, barricas de miel de fécula, que se le remiten por el Ferrocarril Internacional Mexicano. En las dos últimas barricas que ha recibido este señor, ha notado que faltaban, 36 kilos en la primera y 92 en la segunda, y aunque ha presentado reclamación en cada forma ante la citada Compañía Ferrocarrilera no se le ha atendido en lo más mínimo. No nos extraña esto, pues sabido es que todos los Ferrocarriles tienen comprado al Dictador para que los permita hacer lo que se les antoje, con gran perjuicio del público.

Por algo creíamos que Praxedis García, Director de "El Callón" y David Cerna, de "La Voz de Coahuila," tenían entre sí muchos puntos de contacto, siendo ambos las dos columnas principales del cardenismo. El de "El Callón" es un valentón de oficio, que en el campo periodístico pretende hacer el mismo papel de bruto con que se luce en prostíbulos y garitos. Es gendarme y sus alcances intelectuales no son superiores á los de un adoquín. Cerna, su paralelo, tiene algo menos de adoquín, pero sus pretensiones de matasieste parecen muy superiores á las de D. Praxedis. En efecto, "El Callón" no cuenta las hazañas de su Director, mientras que la "Voz" sí propala las de Cerna. Nada menos en el No. 14 de ese papasal, Cerna refiere que asustó á un opositorista, en un paraje solitario y lóbrego, y lo único que se calla, tal vez por modestia, es que los demás opositoristas están temblando desde que tuvieron conocimiento de la hazaña.

¡Lastima que un hombre tan valiente no haya tenido valor para negarse á vender por un puñado de oro, su dignidad y sus convicciones!

El Sr. Porfirio Rodríguez, de Holmes, Tex., desea saber el paradero del Sr. Cruz Rodríguez, de setenta años de edad, que en Mayo de 1900 salió de San Antonio para San Marcos, Texas, y agradecerá los informes que se le den.

Nuestro buen amigo, el digno liberal D. Francisco S. Montelongo, de Cuicacán, Sim., nos participa el nacimiento de una hijita suya, á la que puso el nombre de "Libertad." La niña nació el día 11 de Agosto. Felicitamos al Sr. Montelongo y deseamos que le dure muchos años la dicha que Libertad ha llevado á su hogar.

"El Heraldo de Cananea," pasquin subvencionado que se publica en Cananea, Son., con el exclusivo objeto de adular á las corrompidas autoridades de ese lugar, no teniendo buenas razones para defender á los pillos que lo sostienen, se desata en injurias contra todos los que no están conformes con que el yankee Mac. Manus, su cochero F. Fernández y otros bellacos, pesen sobre el pueblo de Cananea y enriquezcan extorsionando á los pobres y explotando los vicios más degradantes. Cuando las autoridades de Cananea dejan de ser empresarios de prostíbulos y garitos, "El Heraldo" tendrá derecho á pedir respeto para ellas; hoy solo se pone en ridículo al tratar de defenderlas.

Tenemos gran interés en obtener una colección de "El Mundo" periódico que dirigió el inolvidable Gral. Ignacio Martínez.

Suplicamos á quien la posea que nos informe del precio en que desea venderla.

Atención.

Las personas que durante el presente mes de Septiembre no manden cubrir sus suscripciones, quedarán borradas de nuestras listas.

Tienen la obligación de enviar el importe de sus suscripciones todas aquellas personas que habiendo recibido un ejemplar no se hayan dignado devolverlo y hayan seguido recibiendo nuevos números.

El Cacicazgo imperante.

Chihuahua.

SANTA BARBARA.—El Jefe Municipal Albino Padilla, insolentado por el apoyo que le presta Luis Terrazas, no se limita á vojar al pueblo, sino que trata de imponer su despotismo á las mismas autoridades.

El día último del mes próximo pasado se cometió un crimen en un lugar que dista 20 kilómetros de esta Villa. El Juez Menor pidió dos gendarmes para que lo acompañaran al teatro de los sucesos y Padilla sólo le facilitó uno, alegando que apenas tenía gendarmes para que cuidaran su casa. A las 8 p. m. saltó el Juez, llegando á San Francisco del Oro entre 10 y 11 p. m. En esta población le informó el Presidente Municipal que todavía estaba bastante lejos el lugar á donde se dirigió y que no le era posible proporcionarle un guía que conociera el camino. Por ese motivo, el Juez Menor se regresó á Santa Bárbara y tuvo que sufrir en su propio Juzgado, las cóleras de Padilla, quien lo injurió soezmente.

El Juez Menor se condejo con pueblo de bondad; pues era de su deber decretar la aprehensión del estúpido Padilla que invadido ajena jurisdicción y faltó al respeto doblado á un funcionario judicial.

Padilla ordenó la aprehensión de un pobre trabajador Matilde Martínez porque supo que poseía dos burros. El Sr. Martínez probó que era legítimo propietario de esos burros presentando los documentos de venta, testigos idóneos y al mismo vendedor; pero á pesar de todo aun no se lo devolvieron sus burros.

Padilla es más ladrón que Terrazas; declara mostrarnos á animales bien herrados y se los adjudica ó los vende. También vende los cerdos que la policía recoge en las calles.

Acompañado del asesino Miguel Monarez, el citado Padilla, pistola en mano, recorrió el 20 del pasado mes las casas de juego para tomar nota de los jugadores y multarlos; esas multas ingresan á su bolsillo, pues la Tesorería está exhausta de fondos como lo prueba el hecho de que hasta el día 25 de Agosto no habían logrado el Juez Menor y el Secretario que les pagaran sus respectivas quincenas.

NANIQUIPA.—El clerical cacique Casavantes, se ha convertido en azote de los hombres honrados y en sombra protectora de los pillos. Nombró Jefe Municipal al capataz Victoriano Torres; Sindico del Ayuntamiento á Jesús Gutiérrez Araya, cómplice asesinado de un comerciante extranjero que residía en Guerrero, y Regidor y Secretario del Ayuntamiento al crapuloso Alejandro Moya.

La población se encuentra en un abandono lamentable: las vías públicas y puentes están intransitables desde hace más de un año y la Escuela Oficial Nº 2 está cerrada desde hace seis meses.

Coahuila.

SALTILLO.—El Alcalde de la Cárcel, Jesús Perales, acostumbra robar á los detenidos, proedas de ropa, objetos de valor y dinero y entre él y los gendarmes que les tocan en turno el servicio de guardia se reparten el botín. Este individuo, lo mismo que el Comandante de Policía Manuel Cárdenas, el Teniente Félix Yeberino y el Ayudante Domingo García, han construido buenas casas con el saqueo de los pobres correccionales los á que obligan á prestarles gratuitamente sus trabajos personales, como es público y notorio.

C. ROMERO RUBIO.—La Administración de Correos está á cargo de la Sra. Ofelia Kessler á cuya ineptitud se debe que esa Oficina preste pésimo servicio. Dicha señora es, además, de muy mal carácter y hace víctimas de su cólera á las personas que concurren á la Administración.

ESMERALDA.—Varias veces nos hemos ocupado de los robos cometidos por el jufo Luis Hess y del proceso que últimamente se le instruyó. Concurramos que se hubiera decretado su libertad, puesto que su delito quedó plenamente comprobado é hicimos algunos cargos al Juez Menor Sr. C. T. García que conoció del asunto.

Con este motivo, nos escribieron un apreciable correo, manifestándonos que el Sr. García puso en libertad al mencionado Hess, en virtud de un auto dictado por el Juez de Letras del Distrito de Monclova y que por lo mismo, no hizo más que cumplir con su deber, acatando una orden de autoridad competente.

Hacemos esta aclaración porque así lo exige la justicia.

Nuevo Leon.

VILLALDAMA.—La sociedad villaldamense está muy indignada por que el saqueador cacique Arnulfo Botello, cada día hace mayor alarde del repugnante delito que está cometiendo en una persona que debió haber considerado sagrada por el vínculo moral que á ella lo une; porque está obligado á observar con ella. Los de bares de padre.

DR. ARROYO.—El bandolero Pedro Hernández se ha convertido en cobrador. Los comerciantes lo abonan el claurota por ciento sobre las cuentas que colecciona y él, que está ausioso de enriquecerse, ordena la aprehensión de los deudores que se niegan á pagar.

Los gendarmes que están á las órdenes de ese bandolero cometen también graves atropellos. Sin motivo alguno golpearon en la vía pública á un pobre llamado Longino Juárez; el padre de éste interino para suplantar que no torturaran á su hijo y por esa causa fué también golpeado.

Veracruz.

VEGA DE ALATORRE.—El Tesorero Municipal que es á la vez Receptor de Rentas—dos puestos incompatibles—continuamente está extorsionando á los contribuyentes: no conforme con aplicarles crecidas rentas obliga á muchos vecinos á que cubran un odioso recargo que acostumbra imponerlos. A propósito, cuando está próximo el día 15, generalmente emprende un viaje á la cabecera del Cantón y permanece allá varios días. Los causantes que en este período de tiempo se presentan á la Oficina de la Receptoría á hacer sus pagos, no pueden efectuarlos debido á la ausencia del Receptor, que á su regreso les exige que paguen el odioso recargo que hicimos referencia.

Durango.

CANATLAN.—Desde que el empujo Alvarez mandado con los delitos que cometió bajo el Gobierno de D. Juan Manuel Flores—está al frente de la Jefatura, han desaparecido por completo las garantías individuales. Los ciudadanos expuestos á sufrir toda clase de vejaciones, sienten odio profundo por el cacique Alvarez á quien decididamente sostiene el Gobernador á pesar de que conoce sus negros antecedentes.

Alvarez se abroga facultades ajenas, conoce de demandas judiciales, impone arrestos hasta de un mes por deudas de carácter puramente civil y ejerce toda clase de arbitrariedades. Debido á esos atropellos se han visto obligados á emigrar gran número de vecinos de Canatlan.

Puebla.

TEZIUTLAN.—Las autoridades no se preocupan por el bien del pueblo. Es público que las boticas establecidas en la población prestan pésimo servicio y sin embargo no se ha ordenado que sean inspeccionadas. Los boticarios, en su mayoría, son incontinentes y las boticas están surtidas con mucha deficiencia. Las recetas generalmente no se despachan como prescriben los médicos; pues, ó no saben prepararias los boticarios ó carecen de las sustancias que se necesitan.

El médico de esta población y en la de Necaxa, una turba de tahures explotan su profesión por medio de juegos prohibidos por la ley, como el carcamán, "la clinita" y otros no menos tramposos. Esos jugadores pagan de licencia \$300.00 mensuales que se hurta el Jefe Político Honorario Carrasco. Además, Jesús García, Diputado al Congreso del Estado, es concesionario del Juego de partida y ruletas.

La miseria del pueblo obedece á la acción de esos vampiros que lo roban continuamente.

ABUACATLAN.—El indígena José Anastasio, á pesar de las instancias del Presidente Municipal, se negó á ingresar á la banda militar de este pueblo. Por ese motivo, el 22 de Agosto, fué remitido, custodiado por los rurales, á la Jefatura, en donde permanecerá hasta que ofrezca someterse á las exigencias del Presidente Municipal Jesús Pérez.

La Sra. madre del atropellado dirigió su queja al Gobernador Muñoz P. Martínez, que de seguro la rechazará.

Desde la llegada á esta población de Gonzalo González que tomó á su cargo la Secretaría del Ayuntamiento, no pasa día sin que haya de cometerse alguna arbitrariedad que Gonzalo aconseja y el Presidente ejecuta.

Gonzalo González es de pésimos antecedentes: por medio de falsas promesas logró estafar en la suma de \$160.00 á los indígenas de Nochistlan; en Ellinta su nombre es maldecido porque arbitrariamente consignó al Ejército á gran número de padras de familia y porque dejó en la miseria á muchos vecinos. Á los que despojó de sus tierras.

Oaxaca.

TUXTEPEC.—Aun no se resuelve definitivamente el asunto Barbabosa-Medina, de que hablamos en el No. 42. Como asentamos entonces al Sr. Barbabosa consideró atestatorio los procedimientos del Juez Bonavides y á fin de nulificarlos entabló los recursos de ley.

Posteriormente hemos recibido noticias contradictorias acerca de este juicio. Algunos de nuestros informantes conceden la razón al Sr. Barbabosa y otros se la niegan.

En vista de que nos es imposible formarnos por lo pronto una idea

exacta acerca del proceso que se ventila, nos reservamos hasta recibir datos precisos y convincentes para emitir nuestra opinión.

ETLA.—En el templo del pueblo de Cuadalupe Etila, perteneciente á este Distrito, se cometió el robo de una pequeña caja que contenía dinero. El Presidente Municipal de allí, á fin de descubrir al culpable, practicó un cateo en la casa de un vecino sospechoso y encontrado, vacía, la caja robada, dando luego aviso de la diligencia al Jefe Político de Etila que vio ese asunto con marcado disimulo. El presunto autor del robo se encontraba ya preso (para cuando se practicó la citada diligencia) en Etila, acusado de otro delito y había logrado interesar á su favor al Jefe Político, mediante \$50.00 que lo obsequió. Por ese motivo, el Jefe Político no corrió traslado á la autoridad competente del esclarecimiento que hizo el Presidente Municipal de Cuadalupe Etila.

Los caminos vecinales del Distrito se encuentran en estado intranquilante. En el cambio nacional existe un puerco que amenaza derrumbarse y que por lo mismo constituye un serio peligro para los transanutes.

JAMILTEPEC.—El hijo de Dámaso Gómez que lleva este mismo nombre, abrió en esta población el año de 1902 un establecimiento comercial y pidió mercancías al crédito por valor de cuarenta mil pesos. Vendidas las cuentas, Gómez hijo no pudo saldarlas porque la había entregado á su padre el producto de las ventas. Se presentó un quiebra, apareciendo un déficit de treinta mil pesos en el reconocimiento que se hizo del activo y pasivo de esa negociación. Los Gómez, no pudiendo justificar la causa de la quiebra, pidieron prórrogas á sus acreedores para el pago de sus cuentas, con la condición de que no se les impulsara interés alguno. Los acreedores que residían en Oaxaca, Puebla, Veracruz, México y Acapulco tuvieron que acceder á los deseos de los Gómez sin que esto los salvara de ser víctimas de una estafa escandalosa.

El Sr. Graciano Gallardo y Ayala de Jamiltepec no ha logrado que los paguen mil pesos que le adeudan; los Gómez le dicen cuando les cobra, que desconocen la cuenta porque la negociación quebró.

El Sr. Rogelio de Llana durante varios años fungió como Tenedor de Libros de la casa Gómez; al morir dejó tres mil pesos que se adjudicó eficazmente Dámaso Gómez. Víctima de un robo semejante fué el Sr. Faustino Sorrao, mayordomo durante varios años de la hacienda Santa Cruz; habiéndose reunido dos mil pesos y Dámaso Gómez se los robó dejando en la miseria á la familia del desdichado Sorrao.

También fueron víctimas de las asfaldas uñas de ese aventurero, los señores Ramón Platas y Ponciano Quezada.

Dámaso Gómez está acostumbrado á heredar de los que mueren en la comarca donde ha sentado sus reales, porque alega que todos le deben: el Sr. Andrés Sierra fué uno de los heredados á fortiori.

Dámaso Gómez es propietario de una casa de juego donde se reúne el Jefe Político Juan G. Sánchez y una caterva de pillos dispuestos á desplumar á los incautos que por primera vez asisten al garito.

El ladrón Juan G. Sánchez, Jefe Político, obliga á los indígenas de los pueblos vecinos á acarrear material, sin retribución alguna, para la casa de la Sra. Francisca Santaella, su futura madre política.

OJITLAN.—Estamos informados de que el Administrador de Correos de esta, Sr Pedro A. Mendoza, no especula con la venta de nuestro periódico como se nos había asegurado. Con gusto hacemos la debida aclaración.

BUSQUESE Regeneracion

J. J. Olsen. L. Villarreal Madero. Olsen & Company. P. O. Box. 875. San Antonio, Texas. EXPORTADORES DE

Algodón, Semillas, Carbon y Coke

Vacas, caballos, cerdos, aves de corral.

Comprén directamente sus vacas y aves y economizarán buen dinero y obtendrán lo mejor.

Pidan nuestros precios sobre las mejores vacas JERSEY y Holstein, sobre ganado Hereford y Durham.

Gallinas Plymouth Rocks, Leghorn y Negras de MINORCA. NUEVOS 12 POR \$1.00. 15 POR \$1.20. 30 POR \$2.25

International Business College. Es la mejor Escuela de Negocios para ambos sexos, Cursos de Inglés y quigráfica comercial. Precios módicos. Colocaciones aseguradas para los graduados. Pidense Catálogos. G. E. MRELIFF, Director. S. Antonio, Alamo Insurance Building.

Proceso de las Administraciones Tuxtepecanas en México

Este es el título completo de la obra que actualmente se ocupa el conocido escritor liberal Adolfo Duclós Salinas, y de la cual "México Paolificado," que tan honda sensación causó en la República, es solamente la introducción ó prefacio. La edición de "México Paolificado," aunque profusa, se agotó en pocos meses casi por completo, quedando de ella, para la fecha, tan solo unos cuantos ejemplares.

El segundo tomo—"Eléroc y Caudillo"—llamará, á no dudarlo, la atención de todos los mexicanos. En este trabajo se muestran, para todas las figuras de la historia de Juárez y de la autocracia Díaz al través de la Historia, hasta pasar el segundo sobre el cadáver del primero, para inaugurar en México una era de prosperidad oropelada, á la vez que de degradación positiva, de retroceso político, de abdicación vergonzosa ante el sollo de la tiranía, de todas aquellas virtudes y privilegios que convirtieron al esclavo en ciudadano. La grande obra de Díaz, conforme se desprende del libro que nos ocupa, fué el ayar el puñal en el corazón de la República y reconstituirlo, como el Enobarbo ante el cadáver de Agrícola, ante la agona de las instituciones de aquélla.

Casi todos los ejemplares de la 1ª Edición, en prensa, están ya ordenados. Válen, en México, por Express, C. O. D. \$6.00 plata, y por Correo, pago adelantado, \$5.00. Lo mismo que "México Paolificado." Háganse los pedidos á Adolfo Duclós Salinas.—1020 Eighteenth St.—St. Louis, Mo., U. S. A., á Ricardo Flores Magón, Director de este periódico.

Excelente oportunidad.

Remita vd. en giro de Banco sobre esta plaza, ó New York, ó en billetes de Banco á la orden de R. Bustamante, la cantidad de \$10.00 moneda americana, y se le enviará por Express, libre de gastos, una máquina de escribir "OLIVER," ó una SMITH PREMIER último modelo.

Agencia Comercial. P. O. Box., 584. St. Louis, Mo. Para referencias dirigirse al Sr. Ricardo Flores Magón.

Rectificaciones Historicas por Fernando Iglesias Calderon.

"El Egoismo Norte-Americano durante la Intervención Francesca." Refutación de grandes errores vertidos por el Ministro Mariscal y los Diputados Bulnes y Prias y Soto. Precio del Ejemplar..... \$ 3.00. Para pedidos dirigirse al Sr. P. Fernández, Administrador de "El Colmillo Público."—San Idonfonso Nº 9.—México, D. F.

Solicitamos AGENTES

Véanse las condiciones.

La sñta. Josefa Guevara.

clases de Taquigrafía por correo bajo las condiciones siguientes:

1. clase á la semana ..\$ 8.00 al mes. 2 " " " " " 10.00 " Pago adelantado y timbres de correspondencia por cuenta del interesado. — Calle de la Cadena Nº 3, int. 6. México, D. F.